

Precios de suscripcion.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre. Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25

[FUERA DE PAMPLONA.

Por correosales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

EL GENIO DE NAVARRA.

(Continuacion).

No estos rasgos, de apreciacion meramente científica, sino otros que el vulgo observa y compara, están entregados á las disputas de los sabios. Véase, en corroboracion de mi aserto la descripcion de las Vascongadas hecha por el insigne naturalista Quatrefages y las discrepancias de otros observadores. «Su figura,—dice monsieur de Quatrefages refiriéndose á las mugeres de la raza euskara—es, á la vez, regular y animada; sus grandes ojos llenos de expresion, su boca entreabierta casi siempre por una sonrisa amenudo chancera, llama repentinamente la atencion. Casi todas tienen las espaldas y el cuello notables por la pureza de sus lineas, y ese rasgo de belleza, tan escaso frecuentemente, comunica á la más humilde aldeana algo de gracioso y noble que envidiaría más de una duquesa.» Pero si Mr. de Quatrefages vió ovaladas las caras de los Vascongados, Mr. Ceneae Moncaut las vió redondas y de barba cuadrada; el color palido de ellas, tornó Mr. Girault de Saint-Fargeau en encendido y colorado; la nariz derecha, en abultada, Mr. Moreau de Jounes en afilada y el coronel Napier en aguileña; su estatura regular, fué baja y maciza para Mr. Broca y para el militar inglés, alta.» (1) Y sería el cuento de nunca acabar.

No quiero investigar hasta que punto se salvaría la unidad típica de ninguna raza humana, si alguien se entretuviese en reunir los rasgos amontonados por observadores más ó menos superficiales ó profundos (2). Dóilas to-

(1) Garat. Origenes des baques pág. 15 y 16.

(2) Visitaba Madrid un viajero inglés, en época en que era frecuente, amortajar á los difuntos con hábitos, y después de contemplar varios cadáveres, apuntó en sus Recuerdos de Viaje: «En España solo se mueren las monjas y los frailes.»—Así son muchas de las observaciones

das por ciertas y seguras y aplicables á grupos menores ó mayores de vascos. Pero mientras viene la prueba de que la misma raza no puede experimentar con el transcurso del tiempo mudanzas en su aspecto físico, rechazaré la induccion que de la variedad en la estatura y sobre todo, en la color de ojos y cabellos, pretende sacar Mr. Vinson en contra de la pureza de la raza euskara (1).

Si «el nexo ario-semítico» que algunos sabios creyeron rastrear al constituir el grupo touranniano (grupo que, bien puede hallarse indebidamente constituido, sin que por ello sea falsa la idea principal) es algo más que un sueño ó un desideratum, por ese camino se hallará, de fijo, la filiacion de la raza euskara. Es decir, que los Vascos serán, como opinó el Padre Fitá, la primera rama desgajada del tronco ario, la vanguardia de las grandes inmigraciones asiáticas á tierra europea, puesta en camino antes que á la tribu-madre le correspondiese el nombre de aria, allá cuando en el lenguaje comun al-boreaba, y nada más que alboreaba, la evolucion que habia de subirlo de aglutinante a flexional. Así hallarían explicacion plausible ciertas semejanzas ó analogías que algunos han creído notar entre el bascuence y otros idiomas de grupos lingüísticos tan apartados como el ario y semítico.

Tal es el parecer, en otros términos expresado, del famoso Haeckel, quien colocó en el pináculo de la humanidad á la especie mediterránea, factor el más activo de la historia universal, tipo humano que subyuga y vence á todos

de los viajeros, y las teorías que trabajosamente, con un esfuerzo impropio, elevan algunos sobre dichas narraciones, como la Sociología del insigne filósofo inglés Herbert Spencer, vendrán á tierra, cuando depure la critica sus fundamentos. Lo primero que necesita un hecho para ser positivo es, ser positivo. (1) Vinson. Les basques et le pays basque, página 75.—Entiéndase que hablo de la raza y no de todos sus individuos.

los demás en la lucha por la existencia. Esta especie admite variedad de caracteres físicos; así, por ejemplo, el color claro de la piel recorre todos los matices que hay desde la blancura deslumbradora, hasta el moreno cetrino. El cráneo, muy desarrollado en anchura, afecta, generalmente, la forma mesocefálica, aunque tambien hay bastantes dolicocefalos y braquicefalos. Las lenguas habladas por las razas mediterráneas no pueden reducirse á un lenguaje primitivo comun: es preciso admitir, á lo menos, cuatro idiomas primitivos. Por lo tanto, debemos de admitir, como minimum, cuatro razas mediterráneas distintas, aunque confundidas en su origen. Dos de esas razas, los Bascos y los Caucásicos, están hoy representadas por debiles vestigios. Las lenguas habladas por ellas son absolutamente originales (1). Las otras dos grandes razas mediterráneas son los Semitas y los Indo-Germánicos.

Los Bascos debieron de invadir la Peninsula Española por el Sur; acaso ocuparon el Norte de Africa y seguramente con el nombre de Iberos y Aquitanos, toda España y el sud-oeste de Francia.

Y de rechazarse este punto de vista hay que ver en los Euskaros una raza absolutamente aislada, sin parentesco ni afinidades con ninguna otra; borrosa reliquia de un mundo destruido y sellada con siete sellos, raza que de todas maneras está formada de granito, por lo dura; y de acero, por lo flexible; posee la energia suficiente para disputar palmo á palmo el terreno á la invasion de los extraños, y en último resultado, se transforma, pero no muere. ¡Maravilla mayor es imposible hallarla! Ser antiquísima y permanecer joven es privilegio que ni los dioses griegos alcanzaron! Y es que los mejores recomfortantes del cuerpo y del espíritu

(1) Haeckel. Histoire de la Creation págs. 609 y 610.

son los dos supremos bienes del Vasco, la montaña y la libertad.

Ahora tócanos ver cómo los Euskaros son los Iberos.

(Continuará.)

Diputacion Foral y provincial de Navarra.

Sesion del 21 de Julio.

Dada lectura de una instancia del Ayuntamiento de Irañeta, se acordó que anuncie nueva subasta para el arriendo de la carnicería con rebaja del veinte por ciento del tipo que sirvió de base para la primera, entendiéndose que el remate regirá por tiempo de un año.

Visto el expediente promovido por don Mariano Sanz, apoderado de D. Ignacio Ibañez, de Sida, sobre pago de contribuciones, se determinó que el Ayuntamiento y los reclamantes nombrasen Comisionados para que examinando el reparto á que aquellos se refieren, propusieran de comun acuerdo lo que á su juicio proceda sobre este asunto.

Dióse cuenta de una instancia de las juntas de riego de Caparros, Santacara y Campo Rota, solicitando que el Sr. Ingeniero de la Provincia, estudie el medio de encauzar el rio y forme el presupuesto de las obras necesarias, y se acordó manifestarles que no es competente la Corporacion provincial para autorizar obras en los rios, ni otras reformas que se conceptúan convenientes por los Sindicatos para los intereses de los regantes; y que el Director de caminos no puede dedicarse á estudios que los Ayuntamientos ú otra clase de asociados quieran encomendarle por medio de la Diputacion, en atencion á las grandes ocupaciones que le ocasiona el cargo que ejerce, las que no es regular se desatiendan por otros trabajos que aceptaría otro ingeniero si es que en las facultades de la Junta está ejecutar por sí y sin previo expediente las obras que se juzguen necesarias á evitar los perjuicios que se les irroga con la desviacion del rio Aragon.

En la forma propuesta por la Seccion de Montes, se concedió permiso al Concejo de Muzquiz (valle de Imoz) para vender á don Ignacio Diaz y ocho vecinos más del expresado pueblo, ciento cuatro árboles robles que con destino á las recomposiciones de sus casas y bordas tienen aquellos solicitados.

FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

DAVID COPPERFIELD

EL SOBRINO DE MI TIA

Novela escrita en inglés

POR CARLOS DICKENS.

(Continuacion.)

Si pudiera asociar la imagen de un oso ó de un toro con un hombre tan dulce como Mr. Mell, le compararía á uno de aquellos animales acosado por una jauría de perros. Le recuerdo en lo mas fuerte de la pelea, apoyando su pobre cabeza en su huesosa mano y tratando de continuar su trabajo en medio de un tumulto ca-

paz de causar un vértigo á un orador de la Cámara de los Comunes. Muchachos habia que se levantaban de su asiento para ir á jugar al gato en un rincón; otros relan, otros cantaban, otros hablaban en voz alta, y mas de uno bailaba; estó sin contar con dos que hacían gestos y muecas al pobre Mr. Mell, riéndose á su espalda, convirtiéndole en ridículo, burlándose de su pobreza, de sus botas, de su frac raído, de su madre, en fin de todo aquello que debían haber respetado.

«¡Silencio!» exclamó Mr. Mell levantándose de repente y pegando con un libro encima de su pupitre. ¿Qué quiere decir esto? Ya no se puede aguantar más; hay para volverse loco. ¿Cómo tenéis valor para conducirnos conmigo de este modo?

El libro con que habia pegado encima de su pupitre era mio. Como en aquel momento me hallaba á su lado, pude seguir la mirada de indignacion que echó al rededor de la sala, donde los colegiales se pararon inmediatamente. unos sorprendidos, otros algo intimidados y otros sintiendo quizás un remordimiento. El sitio de Steerforth estaba, al último de la

sala: se encontraba allí apoyado negligentemente en la pared, con las manos en los bolsillos y mirando hácia Mr. Mell, con los labios medio cerrados, como uno que silba.

«¡Silencio, señor Steerforth!» exclamó monsieur Mell.

«Empezad por callaros, replicó Steerforth, poniéndose encendido como una amapola; ¿á quién creéis que habláis?»

«¡Sentaos!» dijo Mr. Mell.

«Sentaos vos si queréis, replicó Steerforth, y ocupaos de vuestros asuntos.»

Levantóse un murmullo de aprobacion; pero Mr. Mell estaba tan pálido que no tardó en restablecerse el silencio. Un discípulo que se habia adelantado imitando á su madre, con la mano extendida para recibir limosna, renunció á aquella parodia y pretendió que solo habia querido presentarle su pluma para que la cortase.

«¿Pensais, Steerforth, dijo Mr. Mell, que ignoro el influjo que podéis ejercer aquí sobre los demás?»

Al hablar así, pasó, maquinalmente supongo, la mano sobre mi cabeza.

«¿Por ventura no os he visto hace algunos minutos excitando á los demás á ultrajarme de todos los modos posibles?»

«No me tomo el trabajo de pensar en vos, dijo friamente Steerforth; no tengo nada más que responderos.»

«¿Debeis, por ventura, añadió Mr. Mell con los labios convulsos por la cólera, podéis abusar de vuestro favoritismo para insultar á un caballero?»

«¿A un qué? ¿dónde está el caballero?» preguntó Steerforth con ironía.

Al llegar aquí, hubo uno que gritó:

«¡Oh! J. Steerforth, eso es indigno!»

El que así hablaba era Traddles. Mr. Mell le detuvo en seguida, intimándole á que se callara, y continuó:

«¡Si, para insultar á una persona que no se halla en una situacion feliz, y que jamás os ha ofendido en lo más mínimo. En vuestra edad, podéis comprender perfectamente las mil y mil razones que tenéis para no obrar así; por consiguiente cometéis un acto vil y bajo. ahora podéis sentaros, ó continuar de

Se accedió á una instancia del Concejo de Beunza, en la que suplicaba se le autorizase para recibir el importe de los árboles cuyo aprovechamiento le fué concedido en el año 1876.

Sesion del 22.

Favorablemente fueron decretadas las instancias de los Ayuntamientos de Abaigar, Logarda y Tudela, relativa la primera á la inclusion en el presupuesto de la cantidad necesaria para el pago de la jubilacion del maestro; la segunda, al establecimiento de un impuesto sobre el goce de yerbas y aguas por los ganados; y la tercera al aumento de 2.000 pesetas en la suma consignada en la relacion número 65, capítulo II, artículo 1.º del presupuesto municipal.

Dióse lectura de una instancia de don Elías Gomez, vecino de Olite, en súplica de que se le respetara en el derecho de tener expedito el paso por los cubiertos abiertos en el frontis de su casa, conservando en su estado actual las puertas y ventanas, y se acordó que no siendo de la competencia de la Diputacion el asunto á que se refiere el solicitante, usara éste del derecho de que se considerase asistido ante quien correspondiera.

Correspondencia.

Madrid 28 de Julio de 1834.

Sr. Director del LAU-BURT.

Querido amigo: Green los fusionistas que el viaje del Sr. Sagasta á algunas provincias (viaje que emprendió comenzando por ir á tomar las aguas de Zaldivar) será fecundo en buenos resultados para la formacion de la «Asociacion Liberal iniciada en la inauguracion del círculo fusionista de la calle del Príncipe.

Lo cierto es que los fusionistas de algunos puntos de Galicia escriben (y he tenido ocasion de ver cartas de estos) muy animados con el viaje en cuestion, ofreciendo que D. Práxedes recibirá una serie de manifestaciones como nunca las ha recibido jefe alguno de ningun partido político.

No obstante lo cual, parece que la supradicha Asociacion se quedará en nombre como se han quedado tantísimas cosas en España.

Por de pronto es evidente que los centralistas no gustan de ella.—Así lo ha dicho el Sr. Alonso Martinez á un corresponsal que desde San Sebastian escribe á La Gaceta Universal; y aunque esta carta ha sido desautorizada por El Correo y La Iberia, ya se sabe el valor de estas desautorizaciones. Además, los centralistas que quedan en Madrid respiran en el mismo sentido que el que la citada carta atribuye al Sr. Alonso Martinez y todo hace creer que ó fracasa la repetida Asociacion, ó el Sr. Sagasta romperá con el elemento de grupo del reloj, ó sea con el centralismo. Y como esta, no cabe en la cabeza de nadie, resulta que no habrá Asociacion liberal.

Una de las cosas que indudablemente perjudican más á esta, es la simpatía con que la han recibido, la aplauden y la defienden los demócratas, desde los honestos de Mártons hasta los republicanos de Zorrilla. Aunque no todo será sinceridad, los ministeriales, que hacen gala de su amor á las instituciones, encuentran un argumento contra Sagasta en las mencionadas simpatías; y, en efecto, parece raro que en un monárquico como D. Práxedes cifren

sus esperanzas los enemigos del trono. Pero supongo que esto obedecerá al principio del mal menor (entiéndase bien) con el cual han tenido que apechugar muchos católicos y al cual tendrán que someterse, desde su punto de vista, muchos políticos de otra índole.

Ya se quita mucha importancia á la venida de Montero Rios á Madrid; que las impresiones políticas cambian con más rapidez que las figuras de un kaleidoscopio. Ayer la venida del devoto de Lourizan era de trascendencia; hoy se reduce á una visita de inspeccion á negocios particulares de bufete.

Tambien hoy han perdido fuerza los rumores de crisis; se aplaza esta hasta que se vuelvan á abrir las cortes.

Segun verán ustedes los partes llegados hoy á Madrid dicen que el cólera está en Aix; lo cual significa que la epidemia se propaga y sabe Dios cuándo y en donde se detendrá.

Por lo demás, aquí en Madrid circulan noticias estupendas respecto al cólera. Se dice que la mayor parte de Francia está invadida y que en Paris campa por sus respetos.

Suyo affeemo, El corresponsal.

Roma.

El Gobierno de Italia no quiere detenerse en el camino de persecucion de la Iglesia que ha emprendido. A lo que ya sabemos hay que añadir dos nuevos atentados contra el derecho de propiedad perpetrados contra las casas de los Poderes generales de las Ordenes de Santo Domingo y de San Francisco, de que se ha apoderado el Gobierno del Quirinal con el fútil pretexto de que dichas Ordenes han cambiado últimamente de superiores, y la ley de incautación de las propiedades de las Congregaciones Religiosas, sólo dejó á dichas Ordenes las indicadas propiedades mientras vivieran los anteriores superiores generales. Hace muy pocos dias que los órganos conservadores protestantes de Berlín decian al Gobierno de Italia que por este camino no se conquista el respeto y la consideracion de la Europa honrada. Y tenían razon para hablar así.

Noticias recibidas de Roma por conducto autorizado, permiten asegurar que tendrán seguramente inmediato éxito las negociaciones pendientes entre la Santa Sede y el Gobierno Suizo. La buena voluntad de éste se ha manifestado en la eleccion de las personas encargadas de sostener de por su parte las negociaciones: han sido elegidos M. Epli, ministro suizo en Viena, y M. Peterelli, diputado en el Consejo de los Estados. Las conferencias tendrán lugar en Berna, La Santa Sede nombrará inmediatamente el delegado apostólico que la ha de representar en dicha ciudad. Como es sabido, estas negociaciones han de versar sobre el arreglo de la cuestion diocesana de Suiza, una de las que más han preocupado al Soberano Pontífice, desde el momento mismo de su exaltacion á la Santa Sede. El Gobierno de Berna, que es radical se habia mostrado hasta ahora poco dispuesto á acceder á los deseos del Padre Santo; pero al fin ha triunfado la política pacificadora y conciliadora de Leon XIII, en la primera parte de la batalla que se está librando.

De Betelu.

Las piezas destinadas á S. M. en el establecimiento constan, dice El Correo, de un dormitorio y de un cuarto tocador.

El dormitorio está situado en el ángulo é iluminado por dos ventanas. Es una pieza pequeña amueblada con una cama Luis XV de palosanto mate, cuyas almohadas y colchones están forrados de damasco rojo; de este mismo color y de yute de lana, son las colgaduras y cortinas; los muebles son de la misma tela; alfombras de Bruselas negras con ramos de flores.

El cuarto tocador está á la derecha del anterior, conteniendo un precioso lavabo de raíz de nogal y palosanto, con piedra de mármol y palangana con grifos nikelados, á la inglesa, para agua. Armario de espejo de palosanto, alfombra y cortinaje de otomana encarnado y oro viejo.

A continuacion se halla el despacho, cuyas paredes están tapizadas de cretona de flores, gran mesa bureau de palosanto, espejo biselado con marco dorado, sillón de tafete encarnado y palosanto, bien tallado, silleria otomana de brocatel, alfombra oscura.

Al lado opuesto del dormitorio de su majestad está el cuarto de su primer ayuda de cámara, y á continuacion los destinados al señor marqués de alcáñices, general Blanco, doctor Camison y demás personas que acompañan á S. M. Estas habitaciones son iguales á las de los demás bañistas.

En el piso principal se ha dispuesto un salon de recibida comedor para S. M., que contiene varias lámparas y espejos biselados y una silleria de damasco amarillo y palosanto y cortinas de muselina bordada.

Dícese que S. M. toma agua de Iturri-Santu tres veces, de siete á ocho de la mañana, inhalaciones á las once y luego baños de pies.

En la actualidad honran con su residencia este balneario, aparte de la corte, varios hombres públicos de reconocida importancia y muy conocidos y apreciados en Madrid, Barcelona, Valencia y otras capitales. El contingente mayor de bañistas lo dan las provincias limítrofes. Pasan de 340 los bañistas.

El rey permanecerá en Betelu toda la primera decena de Agosto. Se propone visitar el santuario de San Miguel Excelsis, y las obras de fortificacion del monte de San Cristóbal.

Exterior.

Entre Rusia y China.

Los chinos han abandonado sus viejos hábitos de prudencia y se muestran sumamente belicosos. Lo mismo les importa el tratado de Tien-Tsin concluido con Francia, que el celebrado en Kuidjo con Rusia hace tiempo. La tirantez de relaciones entre ambos imperios es con este motivo bastante grande. Los rusos tienen un cuerpo de ejército de 20.000 hombres en los alrededores de Kuidjo, y si la China no se amienta, podrían muy bien pensar en una rectificación de fronteras. Es más, se asegura que el Gobierno ruso está resuelto á llevar éstas hasta el desierto de Gobi, lo cual implica la anexion de un territorio inmenso. China, en vez de conjurar la tempestad, parece empeñada en provocarla, y ha dado orden á todos los comerciantes rusos de Kuidjo de abandonar las ciudades chinas fronterizas.

Alemania.

Tiene importancia por tratarse de un periódico protestante, lo que se dice en las siguientes líneas:

—¡Favoritismo! repitió Mr. Creakle, cuyas venas frontales se hincharon insensiblemente, ¡favoritismo! ¿Quién ha hablado de favoritismo? —Mr. Mell dijo Steerforth. —Os suplico, continuó Mr. Creakle volviéndose con colera hacia donde estaba su pasante, que me digais que entendéis por favoritismo. —Creia, señor, replicó Mr. Mell con aire modesto, que ningún discípulo tenia el derecho de prevalerse de los privilegios del favoritismo para denigrarme. —¡Para denigraros! ¡á vos! dijo Mr. Creakle cruzándose de brazos y arrugando el entrecejo. ¡ahl Dios mio, ¿permitidme que os pregunte cómo os llamais?... si, ya que hablais de favoritismo ¿habeis mostrado hácia mi el respeto que me debais; hácia mi, que soy el jefe de este establecimiento, y á quien debéis vuestro empleo? —Sois, respondió Mr. Mell, convengo en que no lo hubiera hecho á no estar sobreexcitado. —Aquí volvió á intervenir Steerforth en estos términos: —Ha añadido que yo era vil y bajo; y yo le

«La esperanza del Canciller de poner el Centro á su disposicion no se realizará jamas. Pero es preciso tener el valor de romper abiertamente con las tradiciones de Falk y no pensar en reconciliarse con Benningen (el jefe de los nacionales liberales), que cederia en todo menos en el terreno religioso.

Hasta aquí se ha logrado lo contrario de lo que se queria conseguir.

Por mediacion del Centro, el Gobierno queria vencer la resistencia del Vaticano; pero el gobierno ha dado un paso en falso y se encuentra ahora colocado entre el Centro y la curia romana, no pudiendo salir de esta situacion sino siguiendo una política cuyo punto de partida sea el opuesto al adoptado hace diez años.

Francia y China.

Las noticias que nos trasmite el telégrafo indican que la guerra entre estas dos potencias es difícil de evitar. El Almirante Courbet está dispuesto á comenzar el bombardeo de Fou Tcheu, que es el principal arsenal del imperio. Los chinos han hecho lo posible por ganar tiempo. Mientras discutan las condiciones de la paz, procuraban prepararse para la guerra, fortificando los puertos de la costa. Cuando la escuadra francesa llegó delante de Fou-Tcheu, los preparativos bélicos se hacian en esta poblacion con gran actividad. El almirante Courbet avisó al comandante de la playa que de no cesar aquellos inmediatamente, iba á comenzar el bombardeo. A pesar de que el comandante, como buen chino, tenia preparadas muchas y excelentes razones para convencer al almirante de que no podia desobedecer al gobierno supremo, la actitud de la escuadra hizo que en adelante no se moviera un hombre ni un cañon.

China pide, segun parece, una nueva prórroga de ocho dias, que probablemente no concederá el gobierno francés. Al menos, estas son las últimas impresiones que nos trae la prensa extranjera; pero debe tenerse en cuenta que esta cuestion nos reserva todavia muchas sorpresas, y puede cambiar de aspecto de un momento á otro.

Legitimistas franceses.

Paris 28, (8,10 m.)—Unos ciento cincuenta legitimistas intransigentes, llamados Blancos de España, tuvieron ayer una reunion, en lo que el conde Andigné pronunció un discurso contra los príncipes de la casa de Orleans, pero no designó el futuro candidato al trono de Francia.

El orador dijo que en su opinion D. Juan seria un candidato legítimo, pero declaró que ignoraba si aceptaria la candidatura. En opinion del conde de Ardigné los príncipes de la casa de Anjou, son los únicos que deben elegir el jefe de su partido.

El Cólera.

En otro lugar publicamos las noticias que ayer se recibieron de la Direccion general de Sanidad:

Opiniones de los médicos.

Los médicos franceses, coincidiendo en esto con los extranjeros y los corresponsales ingleses, predicán contra el pánico diciendo que nunca ha sido tan suave como ahora el cólera y que en Marsella y Tolón el número grande de las personas que se salvan despues de atacadas demuestra que la epidemia ha perdido una parte considerable de su carácter mortal.

Confirmando estos juicios dícese se ha observado en Marsella que desde que por la vigilancia de las autoridades sanitarias no se pierde tiempo en llevar al hospital á las personas que presentan síntomas de

he llamado mendigo. A haberme hallado en mi estado natural, no le hubiese llamado mendigo; pero lo he hecho, y estoy dispuesto á sufrir las consecuencias. Semejante discurso nos pareció á todos nosotros un discurso tumultuoso, y nos entusiasmos por Steerforth, sin que nadie de nosotros se tomase el trabajo de considerar qué consecuencias podian ser aquellas que Steerforth tenia el valor de arriesgar. —Vuestra franqueza os honra, Steerforth, dijo Mr. Creakle; si, ciertamente que os honra, por más que esté sorprendido, debo declararlo, de que apliqueis un término semejante á un individuo que está empleado en esta casa y por cuyos servicios recibe un sueldo. (Se continuará.)

plé, como más os plazca, señor mio... Copperfield, continuó la leccion. —¡Un momento, Copperfield! dijo Steerforth que se adelantó hasta el medio de la clase. Quiero enseñaros una cosa, Mr. Mell, una vez para todas. Cuando os tomáis la libertad de tratarme de vil ó de bajo, ¿sabeis lo que sois? ¡un mendigo impudente! Siempre sois un mendigo, y lo sabeis; pero cuando me faltéis al respeto, seréis un mendigo impudente. Yo no sé lo que iba á pasar entre ellos. Mr. Mell hubiera pegado á Steerforth ó este al pasante? Quizás ninguno de los dos tenia la intencion, pero de repente los muchachos se quedaron como petrificados: Mr. Creakle apareció en medio de ellos trayendo á Tungay á su derecha; mistress y miss Creakle asustadas se habian detenido en la puerta. Hasta el mismo Mr. Mell, con los codos sobre su pupitre y el rostro entre sus manos, guardaba un profundo silencio. —Mr. Mell, le dijo el director, sacudiéndole de un brazo, y dejándose oír tan distintamente á pesar de su extincion de voz, que el hombre de la pata de palo juzgó inútil repetir sus

palabras, Mr. Mell, ¿espero que no habeis olvidado quién sois? —No, señor, no, respondió el pasante, descubriéndose el rostro y restregándose las manos en señal de una viva agitacion... No, señor, no. No me he olvidado, y quisiera... que os hubierais acordado algo más de mí, Mr. Creakle. Hubiera sido por vuestra parte una prueba de solicitud y justicia, y eso me hubiera ahorrado un... Mr. Creakle, fijando en Mr. Mell su más dura mirada y apoyándose en el hombro de Tungay, se volvió hacia Steerforth y le dijo. —Veamos, señor mio, una vez que Mr. Mell no se digna informarme de lo que ha habido, sepamos de que se trata. Steerforth eludió al principio la respuesta, contentándose con echar una mirada colérica y despreciativa, confieso que al comparar entonces el aire orgulloso de Steerforth con el humilde de Mr. Mell, el discípulo tenia sobre el profesor todas las ventajas de una noble distincion. Por fin, Steerforth se decidió á hablar. —Preguntadle, le dijo á Mr. Creakle, lo que él entiende por favoritismo.

cólera, es muy grande el número de las que sanan.

Noticias de otros países.

De los datos oficiales recibidos de Inglaterra resulta que durante el mes de Abril último fallecieron del cólera en Calcuta 847 personas. Durante la semana que terminó en 8 de Junio ocurrieron en Bombay 11 muertes también del cólera.

El buque de guerra americano «Argentina» ha sido rechazado por las autoridades de Gibraltar cuando entró en el puerto a tomar carbón. La causa fué que procedía de Marsella. La «Argentina» se dirigió entonces á un puerto de Portugal, y allí también las autoridades, cediendo á los deseos de la población, no permitieron al buque que se aproximara al puerto ni que tomara carbón. El pánico que produjo su aparición fué tan grande, que tuvo el buque que marcharse inmediatamente. En Gibraltar las autoridades le habían amenazado con disparar sobre él si no se iba en el acto. No se sabe cómo resolverá el «Argentina» el hasta ahora insoluble problema de encontrar un puerto donde le permitan tomar víveres y carbón para la travesía al Rio de la Plata.

Gacetillas.

Noticias del cólera.

Con fecha 28 de Julio, á las doce de la noche, la Direccion general de Sanidad participa lo siguiente:

La salud es buena en toda España. Las noticias de Francia son las siguientes: en Marsella desde las ocho de la noche de ayer hasta la misma hora de hoy han ocurrido 14 defunciones del cólera. En Tolon se han registrado 13 en el mismo tiempo.

Nuestro Cónsul en Marsella avisa haber ocurrido en Aix desde las 8 de la noche de anteayer á igual hora de ayer, 7 defunciones de la misma enfermedad, y 6 en Arles.

El vice-cónsul de España en Cete participa que en aquella ciudad ha ocurrido anoche dos casos sospechosos, una mujer y un hombre; la primera fué trasladada al lazareto en el que murió á las 10,40 de la mañana, el segundo falleció en su casa á las 4 de la tarde.

Dispensenos el autor de una carta que ayer recibimos con la firma un suscriptor, que no accedamos á sus deseos.

Como repetidas veces hemos manifestado, tenemos resuelto no publicar los escritos que recibamos sin firma conocida.

Leemos en un diario de la corte: «Por la direccion de Obras Públicas, se ha dispuesto que nuestro querido amigo D. Luis Gartzelú, ingeniero segun afacto á la provincia de Zaragoza, forme parte de la comision de estudios para evitar las inundaciones de las provincias de Murcia, Alicante y Almería.»

Damos la enhorabuena al joven y distinguido ingeniero y á su señor padre nuestro respetable y querido amigo D. Felipe de Gaztelu.

Anoche debió regresar de Betelu el ilustrísimo Sr. Obispo de esta diócesis que pasó el dia anterior á aquel establecimiento balneario con objeto de saludar á S. M. el Rey. A su señoría ilustrísima acompañaron el señor Dean, el Sr. Doctoral y el Sr. Arcipreste.

Dice «El Eco»: No por curiosidad, sino porque segun noticias, andan en juego los intereses de la provincia, desearíamos saber qué ocurre estos dias entre la Excmo. Diputacion foral y la Delegacion de Hacienda de Navarra.

Hacemos nuestras estas líneas y quisieramos que en ciertos asuntos no se procediera con excesivo silencio y exagerada reserva.

Dice un diario de Bilbao: «Ha llegado á nuestra noticia que probablemente en la semana próxima se vá á dar á luz un folleto titulado «Método curativo del Cólera morbo asiático» publicado por su autor D. Segundo Saenz Yoldi, el celebre Boteller de Calahorra que tanto se distinguió por sus maravillosas curas en los pueblos de la ribera de Navarra y Rioja, y tanto dió que hablar á la prensa en el año 1855.

Los habitantes de la ribera de Navarra y Rioja públicamente dicen que, teniendo á su lado al anciano Sr. Saenz Yoldi no tienen temor al cólera.

Personas que nos merecen entero crédito nos aseguran que dicho Sr. Saenz Yoldi es persona honradísima é incapaz de mentir, conocen la verdadera historia de lo sucedido en la invasion cólerica del año 1855, y están autorizados para decir que el Sr. Saenz Yoldi está persuadido de que con su método puede curarse el 95 por 100 de los invadidos del cólera, y que si tuviéramos la desgracia de que tan terrible huésped visitase la península se halla dispuesto á probarlo á la faz del mundo como lo hizo en el año 1855.»

Desde mañana quedará abierto el pago de la mensualidad del corriente mes á las clases pasivas que cobran sus haberes por esta tesorería.

Está vacante y se trata de proveerla por tiempo de tres años la titular de cirugía de Ablitas, dotada con 300 pesetas anuales.

La junta de abastos de Mendigorria tiene de venta 200 corderos churros del país.

De verificarse como se esperaba, ayer habrían regresado de Betelu la comision

de la Diputacion provincial que pasó á la sudar al rey D. Alfonso XII, y la comision municipal que marchó con el mismo objeto y también con el de gestionar el importantísimo asunto del ensanche de esta plaza.

Un periódico de Madrid publica la lista del personal contratado por la empresa del teatro Real, para la próxima temporada y en ella figura el tenor Sr. Pini, que actúa hoy en nuestro coliseo.

A los señores suscritores de Pamplona que en estos dias reciben el JAU-BURU más tarde que de ordinario, les suplicamos dispensen esta falta, debida á que habiendo sido reemplazado uno de nuestros repartidores por otro nuevo, es imposible que éste haga ese servicio con la diligencia y prontitud necesarias.

La funámbula D.ª Remigia Echarrren no pudo tomar parte en la funcion del domingo en la plaza de toros, por haberse roto una de las anillas que sirven para sujetar la maroma.

No hay en el gobierno civil, al menos no se nos facilitaron ayer en aquel centro noticias de sucesos dignos de mencion ocurridos en la provincia.

En la tarde de ayer se armó una reyerta entre dos operarios de la fábrica del señor Gil del barrio de la Rochapea, y de resultados de ella hubo de ser trasladado al hospital uno de aquellos con una herida de arma blanca que e causó su contrario, el cual fué detenido.

Dos perros han sido conducidos á la plaza de toros, y uno de ellos ha sido rescatado por su dueño que ha pagado las cinco pesetas reglamentarias.

Noticia que dá idea de la época en que vivimos:

A consecuencia de haber aparecido en la administracion de correos de Barcelona una carta abierta y con el sobre en blanco, conteniendo un billete de Banco, han acudido más de sesenta personas á dicha administracion, pretendiendo todas ser las propietarias del indicado billete.

Dice el «Diario de Zaragoza» que varios albañiles descubrieron uno de estos dias, al derribar una casa de Almonacid de la Sierra, más de cien códices árabes, guardados en sacos y en muy buen estado de conservacion, habiéndose salvado la mayoría de estos del fuego (que era el destino que les dieron á aquellos trabajadores), merced á algunas personas ilustradas que se apercibieron del importante hallazgo.

Por los pueblos de la comarca de Mora de Ebro vaga estos dias un prójimo predicando una nueva doctrina que tiene por lema: Muera el trabajo y viva la gandulería. Pide limosna para un pobre infeliz que en la flor de su juventud se ha quedado sin ganas de trabajar: es joven, parece aprovechado, y debería, sin duda, obtener del gobierno alguno de los muchos destinos que no matan de fatiga. Los hay que le vendrian como de molde al tal propagandista.

Segun dice un periódico, el túnel internacional del ferro-carril de Canfranc medirá 6.660 metros.

De «La Correspondencia»: «A las tres de la madrugada de hoy se retiró del ministerio de la Gobernacion el Sr. Romero Robledo.

Llegó á su casa y estando ya en su alcoba para desnudarse, notó que la luz oscilaba y que el balcon se hallaba abierto, cosa no acostumbrada en su habitacion.

Inmediatamente comenzó á registrar el cuarto y halló en él á un hombre. ¿Qué hace usted aqui? le preguntó el ministro. Y el ciudadano en confusion, sin contestar una palabra, emprendió la fuga á todo correr para ganar el balcon, por donde sin duda habia entrado.

El Sr. Romero Robledo le siguió, y hasta se dice que le ayudó á bajar por él á la calle.

El intruso, cuyas intenciones son faciles de comprender, se fracturó una pierna en la caída y fué detenido por un agente de la autoridad. Parece que se llama A. Garrido y Salazar y viste chaquetilla y gorra.»

Cultos religiosos.

Miércoles Stos. Abdon y Senen mrs. En San Saturnino CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las seis y se reserva á las ocho.

Panaderia del Siglo.

Calle de Tecenderias núm. 15 y Nueva 30.

Se recibe en la misma, trigo, (ó su equivalencia en metalico, á los precios del almudí,) para pan á la tarja; abonando por cada hectólitro de trigo limpio y de buena calidad, con peso por lo menos de 77 kilogramos, las cantidades y clases de pan siguientes:

- Pan de Viena. Por hectólitro de trigo, 50 kilogramos, ó sea 38 libras por robo.
Pan de 1.ª clase, largo ó sobado, en porciones de dos ó cuatro libras. Por hectólitro de trigo, 71,50 kilogramos, ó sea 38 libras por robo.
Pan flojo, en medias libras y cuarterones. Por hectólitro de trigo, 66 kilogramos, ó sea 50 libras por robo.
Pan de 2.ª clase. Por hectólitro de trigo, 72,70 kilogramos, ó sea 55 libras por robo.
Pan de 3.ª clase. Por hectólitro de trigo, 73,80 kilogramos, ó sea 56 libras por robo.
En sus almacenes, Calle Nueva núm. 30, se admiten en depósito, como en los años anteriores, y bajo las mismas bases, trigos, y toda clase de cereales.

CAMISERIA DE IRIGOYEN

ESTAFETA, NÚM. 1

PAMPLONA

Para terminar con las existencias de la corbatería de verano y hacer los pedidos de novedad para la temporada de invierno, se saldan

Las corbatas llamadas de baños de 1 real, á 1/2 real.
Las de piqué armadas de 4 reales á 2
Las de seda última novedad de 8 reales á 4
y así sucesivamente todas las demás clases.
A banicos de señora de caprichosos gustos de 18 rs. á 12.
Bolsillos de seda torzal colores de 14 rs. á 8.

Estafeta, n.º 1.

Venta de dos casas.

El dia 5 del próximo Agosto á las 11 de la mañana se subastarán, separadamente, las casas núm. 53 de la calle de los Descalzos, y 19 de la de Santo Andia, en la notaria de D. Leandro Nagore, Mayor, 99.

Sociedad Anónima «La Navarra»

De conformidad con lo acordado por la Junta General extraordinaria de accionistas de esta Sociedad celebrada el dia 18 de Junio último se convoca á los mismos con objeto de continuarla y presentar los datos suficientes para poder determinar lo que se crea más conveniente á los intereses sociales.

La reunion tendrá lugar á las cuatro de la tarde del domingo próximo 3 de Agosto en la casa núm. 8 de la calle de San Ignacio de Pamplona.

El derecho de asistencia á la Junta se acreditará exhibiendo resguardos de depósito de las acciones con arreglo á lo dispuesto en el artículo 25 de los Estatutos.

Se recomienda á los Sres. accionistas la puntual asistencia á fin de no demorar la resolucion de los importantes asuntos pendientes.

Villava 28 de Julio 1894.—El Administrador Gerente, Antonio Larrañeta.

Arriendo ó venta de los enseres del Teatro del Circo;

el arrendatario del Teatro del Circo, ha determinado arrendar ó vender cuantos enseres existen en dicho edificio, como telones, sillas, maderamen, etc. etc. en conjunto ó separadamente.

El que quiera interesarse en el arriendo ó en la compra de los expresados enseres, puede pasarse á casa de D. Bonifacio Labarta, Estafeta 78 principal.

TESORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los dentíficos conocidos segun testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de provincias.

Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses.

Para los dolores de muelas no tiene rival.

Usase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á 6 reales frasco. Su autor Velazquez, farmacéutico Medina del campo.

En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapatería 22.
Sangüesa, farmacia de Galilea.

Importante.

En los ALMACENES DEL SIGLO, calle Nueva, núm. 3), se reciben en depósito, como en los años anteriores, y con las garantías convenientes, trigos y toda clase de cereales, sin exigir pigo alguno por almacenaje y custodia; haciendo las devoluciones cuando con venga á los depositantes, bien en especie ó bien en metalico al precio que se con venga.

PINTOR.

Pablo Arteta, calle de Calderería núm. 8, Pamplona.—Se pintan y empapelan habitaciones en liso y decoracion.—Se pintan y retocan cuadros al oleo, y se venden colores preparados de todas clases.

ESMERO PUNTUALIDAD

ECONOMIA

FIESTAS

DE SAN IGNACIO DE LOYOLA en Azpettia.

Con ocasion de estas celebres y sobre todo muy concurridas fiestas: que principian el dia 31 del corriente mes, Jose Antonio Legorburu, dueño del Hotel del Casino: ofrece á los forasteros cómodos dormitorios y buena mesa. Como suplemento tendrá á su disposicion el espacioso salon del Casino, mesa de billar, salon de lectura, y una estensa huerta. Los precios, como todo lo de Azpettia muy económicos.

Anuncio.

El que quisiera tomar en arriendo por tiempo de un año, las yerbas y aguas de tres corralizas que forman parte del Desolado de Rada, denominadas Carasol, Baldevanzo y Trozo de Pinar, propias del Excmo. Sr. Duque de Granada d.ª, acudirá al Palacio de la villa de Traibuenas para las diez de la mañana del dia quince de Setiembre próximo, donde se celebrará el remate, con arreglo á las condiciones que se leerán y estarán de manifiesto.—Traibuenas 19 de Julio de 1894.—El Administrador de S. E., Pedro de Ciraco.

Colocacion.

En la Administracion de este periódico se necesita un repartidor.

Anuncio.

A voluntad de su dueño se vende la can. núm. 18, de la calle del Pozo-blanco. la Notaria de D. Juan Miguel Astiz sedarán antecedentes, que daesea compararla.

El telégrafo.

Madrid 29 9,15 noche.

4.º por 100 amortizable 73,50
4.º por 100 perpétuo 59,10
Billetes hipotecarios de Cuba 87,80
Banco de España 27,000

Evidente disidencia entre Alonso Martinez y Sagasta.
Cólera en la isla de Córcega.

El Corresponsal.

Imprenta y Encuadernacion de F. Istúriz.
Plaza del Castillo, 17.

SECCION DE ANUNCIOS

PAMPLONA
TORZALES

Pruébense los carretes de seda y algodón que fabrica expresamente La Compañía Fabril

«SINGER»

y el resultado más que cuanto nosotros podríamos decir demostrará cuán

«SINGER»

esto es el renombre que han alcanzado en Europa y América.

Ojo con las falsificaciones

Especialidad en aceite para máquinas de coser

Excelentes agujas para coser a máquina, y toda clase de piezas sueltas.

16 MERCADERES 16

MÁQUINAS PARA COSER DE LA Compañía FABRIL SINGER



16, Calle MERCADERES 16, PAMPLONA.

Además de los modelos conocidos hasta el día, esta Compañía ha puesto a la venta nuevas máquinas industriales y para familias que por su especial mecanismo carecen completamente de ruido y hacen con gran perfección el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros.

Desconfíese de los falsificadores que sorprenden al público con nuestro Crédito; y para evitar ser engañados, comprar solamente en el depósito de La Compañía Fabril «SINGER»

16, CALLE MERCADERES 16, PAMPLONA.

A plazos 2,50 pesetas semanales. Al contado 10 por 100 de rebaja. Enseñanza completa y gratis a domicilio.

16-MERCADERES 16
MÁQUINAS.

Las máquinas para coser legítimas

«SINGER»

no tienen rival en el mundo.

Desconfíe el público de los falsificadores que espantan el crédito de nuestra marca. Todos los modelos

«SINGER»

Se ceden a plazos de 2,50 pesetas semanales.

Ventas al contado con 10 por 100 de descuento.

La casa tiene personal activo e inteligente que recorre constantemente los pueblos de la provincia para atender a ventas y reclamaciones.

Pamplona.

FONDA MIRAMAR

DE FRANCISCO URRISTI.

SATURRARAN (GUIPUZCOA)

En este nuevo establecimiento que se halla situado en las orillas del mar, que tiene hermosísimas vistas, se admiten huéspedes durante la temporada de baños al módico precio de 3,50 pesetas cubierto; este se compone de lo siguiente: por la mañana, chocolate ó café; sopa, cocido, dos principios y dos postres; la mediodía, y por la noche, sopa, verdura, dos platos fuertes y dos postres. Precio de cama, 2 reales; id. de baño, 2 id.

NOVEDADES EN MÁQUINAS DE COSER

Hoge, Wilson, Wertheim, Veigra, Seidel y Nauman, König, Canadense, Dücorp, Biesolt, Rosman, universalmente conocidas.

35- Tecenderías-35-Pamplona

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias e industriales, mientras que las «SINGER» no poseen más que de una sola familia, las cuales ó sean las de mano, familia e intermedias, no han sido admitidas en la Exposición de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictamen del miembro de aquella Exposición D. Clemens Mueller. «Después de un largo y exacto examen yo no podía proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia e intermedias) para ser premiadas porque no eran iguales en calidad a las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas también existen las de la Compañía fabril «SINGER»

Incapaces otras compañías de sostener a la luz del día la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan a la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Acéites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis a domicilio.

VENTA A PLAZOS 10 RS. SEMANALES, 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.

ANUNCIO.

En la acreditada y renombrada tienda de Ultramarinos de D. Ignacia Araya, San Nicolás, 40 y 42, se vende además de los frutos coloniales y del reino, perdigon de todas clases plomo legítimo a 22 rs. arroba castellana. Cartuchos sistema Lelauchaux superior calidad puesto que tiene la ventaja de poderse recargar, al ínfimo precio de 6 reales ciento.

PERFUMERIA BISUTERIA

Y TRABAJOS DE CABELLO DE

JUAN DELGADO

Plaza del Castillo, 1, esquina a la Fonda la Perla y calle Chapitelá

En dicho establecimiento se encuentra lo más selecto en todos los artículos de perfumería de los fabricantes más acreditados de Francia, Alemania, Inglaterra y España.

En objetos de tocador, un gran surtido, en cajas de seda, nogal, paja, carton y palo santo con incrustaciones en nácar, níquel y oro dublé; en boquillas de ámbar, objetos de nácar, concha y piel de Australia y Rusia, para regalo, a precios muy arreglados.

Una gran variación en pulseras, pendientes, imperdibles y botonaduras en nácar, marfil, níquel, plata y oro, todo garantido.

Se acaba de recibir un gran surtido en juguetes de los gustos más escogidos por su solidez y novedad.

En artículos para peluqueros y todo lo concerniente para dicha industria, como con navajas de afeitar, tijeras, etc. Tul y gasa para implantar cabello trabajado en todos los trabajos que se desean; y por mayor, sin trabajarlo, a dichos señores peluqueros que honran esta casa se les hará un verdadero descuento según la compra que hicieren, y el 20 por 100 en todos los trabajos que se encarguen tanto en cadenas, anillos, pulseras, medallones, cuadros en paisajes, panteones y relieves, rasas y pelucas.

Redecillas de cabello en todos colores a real una y 10 reales docena.

Cepillería de todas clases.

Plaza de la Constitución núm. 1, (esquina a los Héroes de Estella)

AGUARDIENTE DE OVEN

de los Sres. Barceló y Torres

MALAGA

Para los pedidos al por mayor y tarifas de precios dirigirse al único representante para esta provincia, Enrique Compaired, Mayor, 23, 3.ª. Pamplona.

INTERESANTE.

Champagne de la acreditada marca E. Mercier y C.ª se acaba de recibir en la acreditada tienda de ultramarinos de Ignacia Araya al precio de 6 pesetas botella.

En tan reputado y acreditado comercio, hallará el público toda clase de géneros a precios sumamente reducidos.

Se garantizan los géneros de dicho establecimiento.

SAN NICOLAS NÚMERO 40.

NOTA: Comprando 6 botellas de champagne se regala una al comprador.

LA MAGALLANA.

Primera Compañía española

DE

Seguros contra el granizo

PRIMA FIJA

Establecida en Barcelona con arreglo a la Ley.

Capital social UN MILLON

elevable a 25 millones de pesetas

NOTA

A los labradores asegurados en las Provincias a cargo del Sr. Rabanaque, les concede la Direccion General un plazo hasta el 15 de Octubre para el pago de las primas de sus seguros, pudiendo asegurarse en cualquier tiempo, y quedando comprometida la compañía a pagar los daños que causara el pedrisco ó granizo, desde el día en que fuesen firmadas las Pólizas.

Desde su fundación ha pagado 252 siniestros en las provincias de Barcelona, Valladolid y Zaragoza, en los pueblos y ciudades de Almansa, Ibigueruela, Iboya, Gonzalo, Alpera, Píera, Sabadell, Calatayud, Ateca, Morata, Paracuellos de Jiroca, Valladolid, Melgal de Arriba, Megecse y otras villas y aldeas. Los que deseen asegurarse sus cosechas del temible granizo pueden dirigirse al Agente General para las provincias de Navarra, Aragón, Vascongadas, Rioja y Sorria, de D. Cesáreo Rabanaque Pons, en Pamplona, y los que deseen consultas se les servirá a correo seguido si remiten un sello para la contestación. Se remiten gratis los prospectos a quien los pida.

9. BOLSERIAS, 9.

Depósito de abanicos, corsés, boinas, medias, calcetines y otros varios géneros por mayor y menor, con gran rebaja de precios.

Se halla un bonito y especial surtido de camisas para caballero y señora, corbatas, cuellos, puños, tirillas y otros mil artículos que sería largo expresar.

NO EQUIVOCARSE, 9 BOLSERIAS 9.